

LA NUEVA PRENSA

Gerente Manuel Sarvedy Hurtado

Diario de la Tarde de 8 Páginas

Administrador: Victor M. Cabrera

ANO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, MIRCOLES 14 de OCTUBRE DE 1925

NÚMERO 1,248

NOTICIAS MUNDIALES

SERVICIO DE AEROGRAMAS

ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE "LA NUEVA PRENSA"

Recibidos hasta las 12 del día

Se suscribió el tratado comercial

Moscou, 14.—Ha sido suscrito el tratado comercial entre el Gobierno Soviet y Alemania, a base de la nación más favorecida.

Para reponer al dimitente

Washington, 14.—Geo J. Santacruz, de Alabama, ha sido recomendado por el senador demócrata Harrison, de Massachusetts, para miembro de la Shipping Board en lugar de Frederick Thomson, quien renunció el cargo.

Se disuelve la escuadrilla americana

Fez, 14.—Oficialmente se anunció que será disuelta la escuadrilla de aviones formada por aviadores americanos que pelean voluntariamente con las fuerzas francesas.

Llegaron los expedicionarios

Witcasset, Maine, 14.—Los expedicionarios a las regiones árticas comandadas por Mac Millán arribaron aquí el lunes en la mañana en los barcos «Bowdoin» y «Peary». Los expedicionarios fueron cortés y entusiastamente recibidos.

Renunció el Secretario de Guerra

Washington, 14.—John Weeks renunció el cargo de Secretario de Guerra, basado en que la salud no le permite seguir atendiendo. Esta noticia se dió hoy en la Casa Blanca. No se sabe ni se presume quien lo repondrá.

Quiere pelear con Dempsey

Nueva York, 14.—Paul Berlembach, después de derrotar a King Valomón en la lucha de boxeo del lunes, manifestó que posiblemente intentará disputarle el campeonato a Dempsey, dentro de algún tiempo.

La huelga en Francia como protesta

París, 14.—La huelga de los comunistas como protesta por la guerra de Marruecos falló en todas las ciudades de Francia. Aquí terminó apenas iniciada y los huelgistas volvieron ya a sus trabajos.—En París hubo ligeros choques entre la policía y los huelgistas, de lo que resultaron dos muertos y treinta heridos. En el resto de Francia no ha ocurrido novedad alguna y todo está en calma.

FUGA DE UN EMPLEADO PUBLICO

Con pocos detalles concretos pero con seguridad hemos podido saber que en estos días se fugó dejando algunos créditos descubiertos un empleado público. El pidió a sus superiores licencia por diez días; pero pasado ese término como no volvió a su oficina hizo su ausencia prolongada nacer sospechas y últimamente se ha tenido noticia de que el empleado de que hablamos pasó a caballo

por La Cruz con rumbo para Nicaragua. Los créditos en descubierto no son cuantiosos y como el señor del cuento es de buenos antecedentes y de familia rica no sería raro que, como algunos piensan, su mal paso sea hijo solamente de cierto estado de ánimo enfermizo debido a ciertas correcciones personales y que vuelva pronto a cancelar cuentas. Le deseamos feliz viaje y regreso pronto.

Apreciaciones de arte

DE MALA RAZA

Anoche se representó en el Teatro Nacional el interesante y curioso drama titulado "De mala raza" original de don José Echegaray; creemos por demás juzgar la obra, pues ya es tan conocida de nuestro público que nos parece innecesario, pero si haremos algunas consideraciones al respecto.

Es un drama sumamente curioso que mantiene la atención del espectador hasta el último momento sin poder juzgar cual va a ser el desenlace.

El primer acto principia y concluye como una perfecta comedia, dejando al espectador en la curiosidad de saber en que forma puede seguir el autor hasta que, llegado el 2º acto tiene el planteo y desarrollo del drama, pero dejando siempre al espectador en la duda del desenlace que el autor desarrolla en el tercero, con la habilidad y maestría que caracteriza en los últimos actos de casi todas sus obras.

Con respecto a la representación podemos decir que estuvo admirable en general; distinguiéndose todos y cada uno de los personajes en el desempeño de sus diferentes papeles, definiendo cada uno de ellos su situación clara y terminante desde el principio hasta el final, que

dió por resultado un conjunto tan artístico como creemos no se haya visto en nuestro país.

Calvo estuvo genial, habíamos oído decir de él que era un gran intérprete del género clásico y que su gran mérito consistía en la dicción del verso, pero después de haberlo oído anoche en el "rol" de Carlos de "De mala Raza" podemos asegurar que es un actor completo en todas líneas. Dice con toda corrección, sin jactancias, con mucha naturalidad, sugestiona desde el primer momento que se le oye; dando a los momentos emocionantes del drama gran naturalidad, sin recurrir a ardid tan socorridos por primeros actores; tranquilamente y debido únicamente a su genialidad logra meter en un puño al monstruo de las mil cabezas.

Los demás artistas fueron sencillamente sus dignos colaboradores sin que hubiera absolutamente la menor nota discordante que pudiera haber destruido tan bello conjunto.

Felicitamos muy cordialmente a los actores de la compañía Ricardo Calvo por el rato de placer e instrucción que nos proporcionó la jornada artística de anoche.

70 Izquierda.

El trágico suceso de ayer

Ampliando nuestra información de ayer, que debido a lo avanzado de la hora no pudimos dar extensamente, hoy daremos algunos detalles más sobre el desgraciado suceso.

Fernando Salazar Durán, de 17 años de edad, es la víctima de esta obra de la fatalidad; era hijo de doña Emilia Durán v. de Salazar y trabajaba en el garage de don Vidal Cruz. Después de haber terminado un trabajo que hizo ayer, dispuso sentarse a descansar en el mismo carro en que trabajaba; en esos momentos llegó el joven Marco Tallo Montanaro, su compañero; ambos eran muy buenos amigos y siempre estaban juntos; con versaban cuando al joven Montanaro se le ocurrió sacar su revólver 38 corto, para limpiarlo, ignorando que el revólver solamente tenía la cápsula que había de montar a su querido amigo; al darse cuenta de la desgracia salió corriendo y gritando desesperadamente, pues él no podía imaginarse que había matado a Fernando.

Pocos minutos después de la desgracia, se presentó el gendarme Juan Villarreal acompañado del inspector

Cecilio Ramírez, ambos de la primera sección, quienes procedieron a la captura de Montanaro, permaneciendo detenido en la Segunda Sección de Policía, a la orden del Sr. Alcalde 4º don Fernando Martines quien fué la primera autoridad competente que se presentó al lugar del suceso.

Después de reconocido el cadáver fué trasladado a la casa de habitación de su pobre madre, donde ya se imaginará el lector el triste cuadro que se presentó.

En esta oportunidad enviamos nuestra expresión de condolencia para toda la familia doliente.

MOVIMIENTO DE CARROS

Carros por descargar en primera línea 654, 786, 613, 568, 661, 460.

En segunda línea: 470, 753, 632, 464, 491, 625, 593, 435, 694, 772, 542, 674, 641, 547.

En tercera línea: 578, 597, 764, 5-8, 592, 518, 526, 748, 495, 766, 583.

Carros descargados ayer: en primera línea: 480, 455, 529, 791.

En segunda línea: 610, 545, 577, 532.

La Municipalidad de S. Ana es censurada

Hoy en esta redacción tuvimos la visita de un distinguido caballero quien nos dijo que sería conveniente que llamáramos la atención al Sr. Inspector Gral. de Hacienda Municipal sobre ciertas irregularidades que ocurren en la Municipalidad de Santa Ana.

Después de conversar comprendimos que quizá no es ese funcionario a quien corresponde en este caso intervenir, pero que sí conviene hacer pública la censura.

El motivo es que ese Ayuntamiento, según estos informes, gasta sumas de dinero en trabajos inútiles, como unos desagües que serán efímeros sobre unos raiceros y con mil

defectos técnicos porque los ejecutan para tener pretensión de desembolsos con fines políticos; mientras tanto no se preocupan esos municipios de una porción de obras urgentes que bien podrían llevarse a cabo con las mismas sumas como arreglar el cementerio que es una abrupta montaña donde para entrar hay que ir machete en mano; higienizar la población que atraviesa debido al descuido por un mal estado sanitario y período de mortalidad infantil, o pagar más al Médico del Pueblo para que pueda atender mejor a sus pacientes santanaños.

Así nos lo dijeron y así lo decimos.

Duelos recientes

Alejandro Pit, 56 años, vecino de Limón, jamalcano, hijo de Jorge Pit y Ana Stiant.

Deldamia Cerdas, 17 años, vecina de Siquirres, hija de Braulio Cerdas e Ignacia Chinchilla.

Dolores Castillo, 14 años, vecina de Villa Colón.

Salvador Guardado, 30 años, vecino del distrito de la Merced, nativo de Honduras.

María Luisa Chaves, 47 años, vecina de Palmare, hija de don José Chaves y

María Rodríguez.

María Manuela Chacón, 98 años, vecina del distrito del Carmen.

Juan Martí, 70 años, español vecino de Cartago, hijo de Miguel Martí y María Martí.

Raimundo Mora, 6 años, vecino de Coyolar, casado con Felipa Agüero, hijo de Ramón Mora y María Ramírez.

Judit Alvarez, 26 años, vecina del distrito del Carmen, hija de Ramón Alvarez y Francisca Vázquez.

NOTAS DE LIMON

El sábado 17 a las nueve de la noche en el Pasaje de Cristal se verificará el baile que por circunstancias imprevistas no pudo verificarse el día diez.

El Comité organizador está representado por las personas siguientes:

Organizadores: don Julio C. Vega, don Nicolás Buitrago y don Juan J. Acevedo.

Invitadora: doña Elia de Wilson, señoritas: Rafaela Carrizo, Ester Valerio y Alicia Baitista.

Recibidoras: doña Romelia de Castillo, señoritas María Ana Acevedo, Blondina Vega y María Luisa Alfaro.

Tesorero: don Miguel Borrás; secretario, don Enrique Moya; Prosecretario, don Sigifredo Campos.

Dados los preparativos y el entusiasmo que existe para este festival, no dudamos que

resultará espléndido; daremos crónica detallada del resultado.

—El día 30 de setiembre falleció en Cartago, a donde había sido trasladada, de un grave dolencia, la estimable señora doña Lorenza Solano de Rivera. Fué la esposa de una señora modelo de bondad y de trabajo y muere a la edad de 42 años.

A su esposo don Alfonso Rivera y a sus hijos, acompañados en su justo dolor.

—Con éxito completo continuado dando fin a la Teatros Marinos. Para fecha próxima se anuncia a los Violetas por Vargas y reina mucho entusiasmo por conocer esta novedad.

Los esfuerzos del Sr. S. villa por proporcionar un edificio americano para el teatro han sido bien correspondidos.

De S. Mateo

El domingo a las 8 hs se verificó en la plaza pública de este lugar una hermosa manifestación política, la primera de la temporada.

Llevó la palabra por espacio de una hora don José Ramón Mesén, líder entusiasta del Partido Republicano, quien con la elocuencia que le caracteriza analizó brillantemente la actuación de nuestro digno mandatario don Ricardo Jiménez Oreamuno, que su sólo nombre significa administración muy limpia y libertad restringida para sus gobernados. San Mateo es muy republicano, y el partido con la mayor disciplina espera la preleta diputadil que el Comité Central a bien tenga organizar.

El orador fué aplaudido con entusiasmo delirante por un número considerable de vecinos que atentos escuchaban su hermosa disertación. Corresponsal Político

Los Chismes de un Vecindario

Entre los males sociales, uno de los peores es el de los chismes. Se encuentran en todas partes, se sacan la tira de pelo a los vecinos y a las 24 horas se arma la de San Quintín. Y entre las enfermedades que cartigan a la humanidad, una de las peores es la de los chismes y vejigas. Sus síntomas no están bien si siente Ud. dolor de cintura o cadera; si tiene dificultad de doblarse o agacharse; si se siente Ud. inclinado, malhumorado, sin deseos de hacer nada; si su respiración es acortada y fatigosa; si su vista está empañada; si siente Ud. mareos, frialdad de pies y manos, hinchazón de pies y pantorrillas, reumatismo, hinchazón, etc. Y de igual modo su vejiga no está bien si no puede Ud. contener las aguas; si siente ardor al pasarlas; si deja azules o sedimento en la vasija; si las pasan "duras" o de goma en goma; si se turbias o de olor fuerte y desagradable o si tiene Ud. que levantarse en la noche a pasar aguas. Y para combatir los síntomas que antecedan de indisposición de los riñones y vejiga, hace ya años son conocidas del público, de los boticarios y de los doctores, las

PASTILLAS Dr. BECKER

para los RIÑONES y VEJIGA. Cómpralas en las boticas. Tómalas por algunas semanas. Mientras más pronto las tome, mucho mejor para Ud.

Imprenta Borrásé H. & C.

Sociales y Personales

A cargo de Guillermo Tristán

Debutantes en el baile del Club Unión

La fiesta de inauguración del Club Unión se efectuará el sábado 7 de noviembre próximo. La organización del festival está a cargo de un grupo de socios de la Directiva.

Las noticias que hemos recogido nos informan que en esta fiesta harán la presentación social las señoritas Isabel Anderson Montealegre, Marta Hernández, Sarita Montealegre y Margarita y Berta Aragón.

El grupo de agraciadas damitas posiblemente sea aumentado.

La invitación será restringida a las hijas y esposas de los socios pues además de no disponerse de local para mucha concurrencia, siendo este club una asociación privada, son los miembros quienes deben dar tales disposiciones de invitación.

Cumpleaños

Celebran mañana fecha de natalicio doña Teresa Alvarado de Dent, doña María Teresa Bustamante de Castro, doña Teresa Quesada de Villalobos, doña Luisita Yglesias de Tattembach, señorita Emilia Hernández Montealegre, Pbo. don Matías Cornelio Rojas, don Roberto Esquivel Carazo y don Jorge Guardia Carazo.

Fechas matrimoniales

Celebran mañana tal fecha don William Dent Harper y doña Albertina Fernandez,

1921, y don Jorge Arrea y doña Margarita Escalante, 1922.

Recordatorios

Cumplen años mañana de fallecidas doña Manuela Carrillo de Alvarado 1869 y doña Auristela Ramírez Castro v. de González, 1893

Grata noticia

Cartas de Europa traen noticia de que el estado de salud de don Enrique González Herrán, que hace varias semanas marchó a París en busca de salud, ha conti-

nuado siendo satisfactorio. Mucho nos alegramos.

Mejor

El estado de la señorita Carmencita Jiménez Moreno ha continuado siendo del todo satisfactorio. Esta noticia, que devuelve la tranquilidad al corazón de los

padres nos regocija.

Agelita Acuña

Angelita Acuña ha continuado mejorando y los médicos tienen fe en el éxito de la operación practicada.

Don Gerardo Lara

Bastante satisfactorio es el

El Homenaje al Lic. González Viquez

Aparte de sentimientos políticos, como homenaje al Lic. don Cleto González Viquez acuerpando lo dispuesto por la Municipalidad de colocar el retrato en el salón municipal y atendiendo a la indicación que hiciera LA NUEVA PRENSA en días pasados, se han integrado en comité los señores Jusquín Vargas C. S., Lic. Carlos Orzoco Castro, José Antonio Carvajal y Guillermo Tristán, para exteriorizar el agradecimiento de la Patria al Lic. González Viquez.

Se pedirá a la Municipalidad que por acuerdo firme se dé el nombre de "Avenida González Viquez" a la conocida con el nombre de Avenida de las Damas, (Calle de la Estación) desde su comienzo hasta el final.

Además don Enrique Ortiz hace el diseño de una medalla de oro cuyo costo se hará por contribución pública, para ofrecerla al Lic. González Viquez, como símbolo del agradecimiento de la comunidad. Se hacen preparativos para efectuar este homenaje el 8 de Diciembre próximo.

La Nueva Prensa ofrece su colaboración en este justo homenaje.

Obsequios para el baile del San José Golf Club

El Comité de Entretenciones del San José Golf Club, que hace los preparativos para el gran baile de fantasía de la noche del 31 de los corrientes, ha dispuesto premiar a las dos máscaras que se presenten con más originalidad y gusto en la confección del traje.

Don Víctor Fabian ha obsequiado dos valiosos estuches de perfumería George Dralle, comisionando a nuestro Cronista Social para que efectúe una rifa de ambos, entre las señoras y señoritas concurrentes a la fiesta, por medio de números que serán distribuidos una vez iniciada.

El obsequio del señor Fabian, ha sido muy bien visto entre las señoritas que asistirán a la fiesta, sin duda una de las más hermosas del Golf.

estado de don Gerardo Lara Avellán, quien estuvo enfermo de cuidado.

Invitación

Recibimos la invitación que nos hace don Federico Sibaja y su señora esposa, vecinos de San Juan de Tobosil, para el matrimonio de su hija Etelvida con el señor Neitall Salazar, que se ha de efectuar el 17 de los corrientes.

Damos las gracias por la esquila y deseamos ventura a los futuros esposos.

Baile en Limón

En celebración de la fecha del armisticio de la pasada guerra mundial, un grupo de norteamericanos de la ciudad de Limón hacen preparativos para efectuar en el Centro Internacional un baile la noche del 11 de noviembre próximo.

Accidente

El lunes pasado don Walter Behrke empleado de la casa Edgar Koch y C. sufrió una dislocación del pie derecho. Lamentamos el ocurrido y deseamos pronta restitución.

El espíritu andaluz en la civilización

de América

Conferencia del Dr. Antonio Mediz Bolio

A la hora triunfal del Renacimiento, que llenó de maravillosos esplendores el alma de la humanidad, España estaba en Andalucía. La iniciación del espíritu español en los rumbos nuevos y en las nuevas iluminaciones se hizo, positivamente, bajo los cielos ardientes de la tierra meridional, en donde, siete siglos, el alma clara, sutil y apasionada de los árabes había creado un sentido de la vida fino y poderoso, que allí quedaba para recibir a los destinos nuevos que vendrían a tomarlo para difundirlo en tierras hasta entonces desconocidas, y bajo con telas de estrellas todavía ignoradas.

En esta hora suprema, el más alto impulso del mundo cristiano se concentraba en el último vigoroso empuje sobre el mundo del Islam, y aquellas dos extraordinarias fuerzas que, durante setecientos años, habían luchado abrazadas la una a la otra, rechazándose pero compensándose a la vez, se frotaban estrechadas en el postrer contacto; pero no se desprendía definitivamente de la España de Cristo el concepto trascendente de la «otra» España, de la España del Profeta, que había fundido en el Occidente, de un modo irresistible, la médula de León, la sangre y el pensamiento del Oriente remoto y antiquísimo. Mágica retorta en que ya se habían transmutado varias humanidades.

Esta otra España vencida, que llevando las lágrimas de Babilonia se llevaba melancólicamente sus verdes banderas y su media luna ensangrentada, al otro lado del Estrecho; esta España, siendo mahometana y mora y oriental, había sido todo esto, adquiriendo modalidades nuevas sobre la tierra que arrebató a los egipcios, y fundando allí la inspiración y los méritos de una estupenda civilización espiritual, genuinamente española. De ella habían nacido muchas de las más bellas y grandes cualidades y las más realzadas características del temperamento de la época en que España comenzó a ser la «gran España».

Las leyes de la Caballería y el espíritu caballeresco, lleno de todas esas virtudes desumbradoras del valor heroico y generoso, de la arrogancia, ortés, de la pasión imaginativa y ardiente, de lo s-grado de la hospitalidad, de la hidalguía de la palabra y de los hechos; de la nobleza en el ademán y en el vestir, de la fidelidad a las promesas; del culto del honor, de la elevación de la fantasía, del afán orgulloso de las grandes empresas, y del amor varonil, puro y abnegado, que enseñó a manejar las armas para defender a las mujeres y que refina los más delicados extremos de la galantería hasta morir por un beso y dar un reino por una mirada; toda esa exaltación de los sentimientos y todas esas magníficas concepciones del

ideal, todo eso, y además, una incomparable sabiduría de la vida y de la belleza, quedó para siempre incrustado en la España cristiana, como el oro en el acero, cuando la España árabe se fue a dormir la fiebre de su agonía en la soledad de las arenas africanas.

España estaba toda llena de la claridad del Sur, cuando llegó a la más alta culminación de su gloria. Era el momento solemne de consolidar su idioma, su religión y su nacionalidad. Por un misterioso designio de los tiempos, sucedió a las puertas de Granada, la dorada ciudad de los paríais agarenos, el hecho sencillo y trascendente que cambió la superficie de la tierra. Allí fue donde, cierto lejano día, un viejo hombre de mar pidió a una reina española una limosna para realizar un sueño de loco. Cuando todas las fuerzas de España estaban consumando su victoria desde el corazón y el pensamiento de aquella reina predesunada, España estaba en Andalucía, no sólo con el pie y con el acero, sino también con el espíritu. Y así en el supremo instante de engendrarse a América, toda España era andaluza.

Y así, aires andaluces son los que hinchaban las velas de las naves cuando arranca, como tres gotondrinas de iuvón, para ir a perderse en las insubstanciales lejanías, por donde el «Mar Tenebroso» extiende sus terribles misterios. Y los primeros hombres de Colón, aquellos jóvenes pilotos que aprontaron desde el primer instante naves, aparejos, dinero, armas y, más que nada, el esfuerzo de su corazón y la valentía de su sangre, menos leídos y menos prudentes que los teólogos de Salamanca, pero llenos de fe, de amor y de esperanza; aquellos incomparables Pinzones que todo lo dieron y que no pidieron nada, eran andaluces. Y también la voz que desde el vigía de la Pinta sonó, recia y emocionada, como la de un clarín de triunfo, anunciando al mundo viejo el milagro del mundo nuevo, fue la voz de un hombre que había nacido hijo del Guadalquivir, y que se llamaba Rodrigo de Triana. Desde el primer momento, ya los hombres, el esfuerzo y los sucesos, ponen el sello ardiente del mediodía de España en su obra de América.

Y desde aquellos días, durante trescientos años, es una ciudad andaluza, entraña pujante de la vida

española, maravilla de belleza, nido de romances, inagotables fuerzas de audacias y grandezas. Sevilla, nervio y corazón de España, en centro y el punto de partida, el manantial y el cauce por donde toda el alma y toda la sangre de la tierra antigua, salen a derramarse, a crecer, a vivir, a reproducirse y a crear los futuros pueblos sobre los continentes virgenes.

En la gestación de aquellas estupendas expansiones, Andalucía, (que forma una sola región espiritual con Extremadura y con mucha parte de Castilla, porque en ellas predomina su carácter e influye poderosamente su potencia orgánica), es la que calienta los pensamientos y la que lanza a los hombres. Y en medio de toda esta región que procrea incensantemente para dar, está Sevilla erigida de hecho en la metrópoli de la acción de España en el Nuevo Mundo. Sevilla es entonces como una enflorada reja andaluza a donde se asoma España entera para ver el mar, que ya es suyo; y para mirar, con una sonrisa de gracia y de amor en los ojos y en la boca, el blanco velo de las carabelas que vienen y van, llevando y trayendo vida, de las tierras de Ofr y de las magnificencias del Dorado, que suyas son también, porque supo creer, amar y esperar, y porque Dios estaba con ella.

En Andalucía, en Extremadura y en Castilla, y más allá, se levantan las banderas y redondean los tambores que, por aldeas y ciudades, por plazas y por calles, convocan a los hombres valerosos que quieren llevar su espada y su ardimiento a las deslumbradoras empresas del otro lado del océano. Y en todas partes se juntan hombres y más hombres, marinos y soldados, caballeros y pajes, artifices y traficantes, apostólicos religiosos, austeros escribanos, clérigos y estudiantes, y hasta mujeres denodadas que saben bordar las banderas para los capitanes y saben defenderlas como ellos—y todas dicen «Sevilla», «Sevilla» y es allí, en las gradas de la Loja, en los patios de la Catedral, sobre los muelles del río, a la sombra de

la Giralda, tras los muros del Alcázar, junto a la Torre del Oro, donde hierve la muchedumbre de los que llegan; allí es donde se repiten las historias fascinantes de las hazañas estupendas; allí es donde se cuentan los relatos de las ciudades encantadas, con templos de oro y con palacios de mirice, de los reyes vestidos de piedras preciosas, de los bosques de árboles olorosos, de los ríos que arrastran perlas, de los valles en que florecen las especias, de las montañas llenas de aventuras y de tesoros; allí es donde se enciende todo el fuego de la quimera, y relampaguean las chispas de los fervidos entusiasmos, y vibran todas las fuerzas de la España que se levanta para regar la vida, que ya no le cabe dentro de sí misma. En Sevilla se pulen las armas, se adiestran los caballos, se conciertan los hombres, y allí también se atan los fardos de mercaderías, y se empaquetan los instrumentos de labranza, y las herramientas para las artes, y se

clavan los cajones de los libros, y todo entra a los barcos y se bala sobre el Guadalquivir, para tomar el rumbo de las Indias, cuando el Destino lo aguarda, para que todo cumpla su misión de dar vida y hacerse vida.

Allí es a donde llega, ciñéndose la espada que ofreció al Gran Capitán y calzando las espuelas doradas que le ató su enamorado de Medellín sobre el talón, el Emperador Azteca, el gran brillante y fino del caballero Hernán Cortés; allí fue donde don Francisco de Pizarro, su primo, preguntó a Portocarrero el rumbo de Darién, y allí fue donde Gonzalo de Quesada pidió licencias para ir a la costa de la Tierra Firme, y allí también hicieron tratos con los hombres, se firmaron capitulaciones y decidieron sus bríos, Montejo, Alvarado, Benalcázar y Balboa, Valdivia y Almagro, Solís y Drake, y de allí salieron, por lo común, México y el Perú, y las

Para a la 6a. Págs

GUIA de la SALUD del Dr. MUNYON



Se enviará quien lo solicite, un interesante libro de 48 páginas, conteniendo instrucciones muy necesarias para conocer las enfermedades, sus síntomas y modo de tratarlas con los famosos remedios homeopáticos de MUNYON.

Remítase este cupón a Munyon's Remedy Co. Apartado 1925 - San José. Sirvanse remitirme gratis a mi dirección su folleto GUIA DE LA SALUD. Nombre Calle Ciudad

CALIFORNIA LUMBER GERENTE Ramón León h. Las Mejores Maderas del Pacífico Todas cortadas a tiempo Roble, pochote, cedro, cenizaro, iraguayacán, quizarra, maria, etc. Local: 100 varas al Sur del Hotel Washington Apartado 1197 - San José

MISA DE NOVENARIO

Asunción Sanou v. de Formosa, Mercedes C v. de Sanou y demás familia ruegan a sus amistades asistir a la misa que en sufragio del alma del que en vida fué

Miguel Formosa Viñas

se celebrará mañana jueves, a las 8 horas en la Iglesia de la Merced.

San José, octubre 14 de 1925

Reunión de la Directiva del Monte Nacional de Piedad

Mañana por la noche probablemente la Directiva del Monte Nacional de Piedad celebrará sesión para tratar de asuntos concernientes con sus negocios. Uno de ellos, según se nos ha informado, será el de tratar de tener una conferencia con la comisión nombrada en días recientes anteriores del seno del Congreso para estudiar la reorganización de esta casa nacional de préstamos y empeños.

DR. ALFREDO M. BRENES Médico - Cirujano

ENFERMEDADES DE LA PIEL Y VENEREAS ANESTESIA REGIONAL

Oficina del Dr. Carlos Durán - 50 vs. Este Iglesia del Carmen Teléfono 648 Horas: 10 a 11 a. m. 2 a 4 p. m.

Señora apreciable que murió electrocutada

En Santa Ana antenoche a las ocho de la noche poco más o menos ocurrió una terrible desgracia de que no damos cuenta sino con el más profundo dolor porque conocimos las virtudes enaltecedoras de la víctima; ella era doña Felicitas Barquero casada con don Jacinto Hernández, matrimonio ejemplar que radicado estaba en Santa Ana con seis hijos que constituían su adoración. Ella, doña Felicitas, en el día y hora señalados, llegó a apagar una lámpara eléctrica del servicio de luz del tranvía, y entonces, quien sabe por qué fatalidad, la produjo un golpe eléctrico que inmediatamente la dejó sin vida.

Consignamos nuestra sincera expresión de condolencia para todos los deudos especialmente para don Alejandro y don Jacinto Hernández, y los infortunados hijos.

ZIMMER & SCHMIDT - Gablonz a/ N. -

BOHEMIA - CZECHO-SLOVAK, REPUBLIQUE FABRICAMOS JOYAS FALSAS, CUENTAS y otros Artículos de Fantasía Representados por ANDUJAR & MARIN Teléfono 326 - SAN JOSE, C. R. - Apartado 372

El homenaje al ex-Presidente Yglesias en la ciudad de Heredia

Heredia, 13 de octubre de 1925. Señor Director de "La Nueva Prensa" San José Estimado señor: El Comité Pro Yglesias de esta ciudad, tiene el honor de invitar a Ud. para el homenaje que en justo recuerdo el eximio Ex-Presidente de la República don

Rafael Yglesias Castro, que tendrá lugar el 24 de los corrientes, el que comenzará a las 9 hs con los solemnes funerales en el Templo Parroquial. Esperando que con su asistencia Ud dará mayor realce, me suscribo atento servidor. Por el Comité CIRILO RIVERA

ERASMIC PERFUMES-JABONES LONDON - PARIS

Se ha descubierto una catarata en la región Sur

Por carta del Ingeniero don Fernando Cabezas quien está encargado de la terminación del camino entre El Pozo y Buenos Aires y del tendido de la línea telefónica en el mismo trecho, hemos sabido que cerca del camino del Palmar existe una catarata

de gran altura que podría ser utilizada por medio de una Pelton para mover el motor del inalámbrico que allá se piensa instalar, catarata que utilizada en esa forma haría innecesario el uso de gasolina para fuerza motriz.

Bazar del Mercado de Chepe Esquivel

Busque todo lo que se llama mercaderías garantizadas, como FRAZADAS, SOMBREROS DE PITA, LONA, etc. etc.

EN CHOMES HACEN FALTA caminos, alumbrado, un buen matadero y una autoridad rígida

Lo que al respecto nos cuenta un vecino

Siempre hemos mirado con especial atención los pequeños asuntos locales que interesen a la comunidad, evitando lo que sólo sean molestias para las autoridades y el vecindario. En este sentido, y porque la creemos de verdadera importancia, damos cabida a la carta que nos envían de Chomes firmada por Un vecino.

Dice así:

Chomes, Oct. 7 de 1925.

Sr. Director de "LA NUEVA PRENSA"

San José

Señor de mí mayor consideración:

Espero que se servirá dar publicidad a ésta puesto que sé que lo hace siempre con las que puedan interesar en favor de los pueblos a las autoridades

Chomes vive en el mayor abandono; tengo muchos años de vivir aquí, y durante todos ellos he visto sucederse algunos gobiernos, Gobernadores, municipales y diputados sin que ninguno de ellos se haya acordado una vez siquiera de este pueblo. ¡Hay tantas pequeñas cosas que se podrían hacer, señor Director, sin mucho gasto! Se puede hacer que la Compañía quite un cercado para evitar el peligro que se pasa en el camino de Logartón y se puede

construir en el mismo trayecto un puente de poco costo puesto que es una verdadera necesidad. Igualmente el arreglo del camino a Sarmiento es de suma necesidad pues en el lugar llamado La Libertad se hace una gran laguna, y de ese lugar es de donde traen los frijoles y el arroz, el dulce y gran cantidad de cerdos a nuestro pueblo. Asimismo estamos a tiempos en las tlebas, pues el Sr Gobernador hizo traer dos lámparas para que fueran inauguradas en las días de las fiestas del lugar, como en efecto se hizo, pero después se embarcamos de nuevo y no se volvieron a poner ante los ojos de los vecinos fuera de los días de pago de la Compañía que aparecen en el establecimiento del chino. No es sólo eso, sino que en la Agencia de Polfoña faltan asientos, en el nuestro aseo, por lo que nadie puede comer la carne a satisfacción, y la cárcel es únicamente buena para encerrar a quien no pueda moverse y de lo contrario se escapa. ¡Y no hablemos de las ventas de licores, ni de los escándalos que son su natural consecuencia!

Aquí sólo en tiempos de política se acuerdan de nosotros. Esperamos que trabajando ahora por la candidatura de don Moisés Aguilar él nos ayudará.

Un vecino"

El empréstito para el puente de la Barranca

Después del regreso del Auditor del Ferrocarril al Pacífico, Sr. Quezada, quien hizo un viaje a los E. E. U. U. expresamente para contratar un empréstito para la construcción del proyectado puente sobre el Barranca y para el muelle de Puntarenas, nada oficial se ha dicho respecto al resultado de las gestiones del enviado. Sin embargo hoy pudimos saber que el Sr. Quezada obtuvo promesa de préstamo de \$750,000 en muy buenas condiciones a un plazo de 20 años y a módico interés; más parece que para finalizar la operación hay algún inconveniente

por ahora por cuanto se desea de parte de los hombres de gobierno incluir ese proyecto de empréstito y las obras que tienen en mira dentro de un plan general de consolidación de la deuda. El negocio está en pie.

Es Usted chic

¿necesita un vestido de Frac o de Esmoquin u otro traje, do etiqueta?

LA SASTRERIA COLOMBIANA

cuenta con práctica y operarios competentes para la confección de sus trajes así como con telas especiales.

PRECIOS LOS MAS BAJOS Avenida Central: frente a la tienda Kepfer

El ramal ferroviario de Esparta está renovado

El viejo ramal de línea ferroviaria de Esparta cuyo material era de lo más gastado que tenía nuestro Ferrocarril al Pacífico ha sido renovado casi en su totalidad faltando apenas un corto trecho de reforma para poder decir que allí todo es nuevo.—

Debido a esa especial atención puesta en la vía férrea que conduce a la antigua Espiritu Santo el servicio está hoy regularizado completamente que era el objetivo de la Administración actual al emprender allí activos trabajos.

ADELA

Miércoles 14 de Octubre A las 7 p. m.

Grandiosa y única función con la presentación de la gran película de arte.

A Prueba de Mujer

SABADO

DEBUT de la pareja más científica y artística que ha llegado a Costa Rica

MODERNO

Miércoles 14 de Octubre A las 7 p. m.

La preciosa cinta sensacional

Tormento

A las 8 y 30 p. m.

Continúa la grandiosa serie

- El -

Filibustero Social

TRIO BA-TH-CLAN

Variedades

Empresa MARIO URBINI

Miércoles 14 de Octubre A las 7 p. m.

VICTIMA

A las 8 y 30 p. m. POR ULTIMA VEZ

Como los Muertos

Protagonistas:

Mailde Palau y Agustín Sen

Película premiada con medalla de oro por el Gobierno de Colombia

Jueves, Estreno italiano, Hamlet y su payaso.

Domingo, La Rueda del Vicio.

Pronto: París

AMERICA

Empresa MARIO URBINI

Gran Compañía Mexicana de Dramas y Comedias

Virginia Fábregas

Jueves 15 de Octubre

A las 8 y 30 p. m.

FUNCION DE GALA

Estreno Estreno Estreno

de la comedia dramática

del príncipe de las bellas letras

Licenciado don

ANTONIO MEDIZ BOLIO

titulada:

LA OLA

Nueva casa de compra y venta

Hemos recibido de los señores Geo E. Taylor y don Rogelio Mora F. una atenta tarjeta en la que nos participan que han abierto en el pasaje de "La Gloria" un departamento exclusivamente para Compra y Venta y colocación de propiedades y Valores.

Como se ve al frente de este negocio estará don Rogelio, Abogado y Notario Público, que garantizará la parte legal de toda transacción; y en la parte comercial la representará Mr Taylor, experto en negocios de toda clase.

Celebramos muy de veras de que en la vida comercial, se abra una nueva oficina de negocios representada por dos caballeros prendas de honradez y garantía para el público

Cosa superior

Los que tuvieron la dicha de concurrir a las comidas conciertos del domingo y lunes anteriores del Hotel París se hacen lenguas del servicio y del menú de esos días. Ese servicio y ese menú son siempre superiores en aquel hotel, que por estar atendido personalmente por su propietario, hace que resulte así.

La fiesta de Sabanillas

Nos informan de Sabanillas: La fiesta del 12 y de la 13 fue celebrada aquí con mucho regocijo. Toda la población se congregó para rendir culto al aniversario del descubrimiento de América y al Día de la Raza. En medio de todo no faltó ni la cerveza Traube ni los refrescos de la misma fábrica. Era natural que así sucediera, desde luego que no deben faltar nunca en estos festejos.

Costa Rica Real Estate Company

SAN JOSE, COSTA RICA VENTA DE PROPIEDADES

Si quiere vender registre sus propiedades con nosotros

Si quiere comprar búsquenos

Títulos bien averiguados.

Estipulaciones a garantía de partes.

Efectividad de Negocios.

ROGELIO MORA F.

Abogado y Notario

GEO. E. TAYLOR

Representante de Casas Extranjeras

Pasaje La Gloria

Apartado 679

Teléfono 1156

Sección del Partido Republicano

PARTIDO REPUBLICANO Cantón Central de Alajuela

Para todos los asuntos relacionados con las próximas elecciones de Diputados y Municipales en dicho cantón central, nuestros amigos políticos pueden dirigirse a cualquiera de los caballeros que integran el siguiente COMITÉ DE ACCIÓN constituido en la ciudad de Alajuela:

- Presidente don Juan Rodríguez G.
- Vice-Presidente Lic. „ Obdulio Pérez Cruz
- Secretarios „ Ramón Méndez Quesada,
- „ Mariano Guerra Alfaro
- „ Francisco González S.
- Jefes de propaganda „ Rogelio Ruiz Rodríguez
- „ Alberto Córdoba Ramos
- „ Antonio Rodríguez Ruiz
- „ Marcelino Pacheco Pérez
- „ Julio Rodríguez Ruiz

San José, 5 de octubre de 1925.

Carlos María Jiménez
Jefe de Acción del Partido Republicano

PARTIDO REPUBLICANO

COMITE CENTRAL EJECUTIVO — CAMPANA DE 1925

En sesión del 24 del presente mes se acordó: que las reuniones privadas del Comité Central se verifiquen en lo sucesivo únicamente los lunes a las veinte horas, para tratar y resolver exclusivamente los asuntos relacionados con la actual campaña.

Así mismo se resolvió que todos los jueves a las veinte horas se sigan celebrando las reuniones públicas del Partido, y para las cuales el Comité designará oportunamente un orador a fin de que por su medio, conozca el Partido los avances de la campaña, semanalmente.

En estas reuniones podrán hacer uso de la palabra todos los partidarios que lo deseen, lo que será con mucho placer este Comité y a nombre de él nos permitimos invitarlos cordialmente.

Las reuniones se verificarán como de costumbre en el local del Club Central (Pasaje Dent).

San José, 26 de setiembre de 1925.

LOS SECRETARIOS

Alonso Pérez Calvo Claudio Coto R.
Célimo Bolaños Marino Meneses

Contra las empresas mineras que envenenan

Cañas, 6 de octubre de 1925.

Señor Director de "La Nueva Prensa"

Distinguido señor:

Con satisfacción hemos leído en las columnas de su importante diario notas que se refieren a este cantón amenazado por los venenos que nos echan, tal vez involuntariamente, los que sacan a la tierra el codiciado producto que hoy aprovechan para comprar conciencias los políticos inescrupulosos, y las empresas poderosas, para burlar las leyes que protegen a los pueblos.

Extraña sí que por unas cuantas monedas algunos nacionales se pongan del lado de los ricos que no les importan las vidas y los haberes de los infelices que utilizan las aguas que les da pura la naturaleza, y que la ambición de lucro ensucia y envenena.

La Secretaría de Gobernación oyendo el clamor popular y apreciando los comentarios juiciosos de la prensa, ha dictado disposiciones terminantes para evitar futuros envenenamientos y para traer la tranquilidad deseada a las apartadas localidades olvidadas de otros hombres y otros gobiernos y recordadas sólo cuando se aproximan elecciones diputadas.

Mi felicitación para los periodistas independientes!

Un guanacasteco

Imprenta Borrás Hermanos

Ecos de la propaganda del domingo

TELEGRAMAS

Depositado en París: l
A Carlos María Jiménez
Valiosos elementos filas contrarias han engrasado las nuestras. Gran entusiasmo.—Afm. Carlos Alberto Castro.

Depositado en Santo Domingo
A Lic. don Carlos María Jiménez
Saludo a Ud., amigos y pueblo palmareño muy afectuosamente. Deséole mucho éxito en su visita en ese pueblo amigo.—Dr. Rodríguez.

Depositado en Quesada
A don Carlos María Jiménez.
Exito en nuestra misión, buena acogida en todo sentido y amigos lo saludan. Elementos importantes contrarios honran nuestras filas.—D. Quirce, A. Barahona.

Depositado en Orotina
A Carlos María Jiménez
Gran debate público con rojos que sostuvo valientemente Cabuyo. Yo cerré reunión pues venía de San Mateo donde hablé largamente nuestra causa se abre paso en estos lados.—J. R. Mesén.

Depositado en Orotina
A Carlos María Jiménez.
Don Custodio Jordero quien cuenta con fuerte núcleo de amigos con alteza y por el bien de San Mateo su pueblo natal y en beneficio del Partido con señores compañeros acuerpa la papeleta del Partido Republicano. En nombre suyo y de los otros directores he felicitado al valiente luchador que en defensa de la causa se desprende de todo. Claudio aquí, don Custodio y yo San Mateo.
Palmareños felicítalo por entrada.—afmo.—J. R. Mesén.

La jornada del domingo en la Ciudad de Palmares

Mañana se publicará la crónica de la brillante jornada republicana efectuada el domingo anterior en la ciudad de Palmares.
La falta de espacio y lo extenso de la crónica impide insertarla hoy.

La fiesta escolar en San Antonio de Belén

La fiesta del bautizo de la Escuela España de San Antonio de Belén, que había sido transferida por haber ocurrido el fallecimiento de uno de los maestros de aquella localidad, se verificará el domingo próximo.

Al efecto hemos recibido la invitación que dice:

La Junta de Educación y el Patronato Escolar de esta villa se complacen en invitar a usted a la fiesta de inauguración y bautizo del edificio escolar que tendrá lugar el día 18 del presente mes, a las 9 horas y media. Agradeciéndole por anticipado su asistencia presenten a Ud. sus respetos.

- El Presidente de la Junta
Agapito Rodríguez
- El Presidente del Patronato
Enyda Quesada G.

El siguiente es el programa de esta fiesta

- I.—Recibimiento de los invitados en la Estación del Ferrocarril.
 - II.—Himno Nacional de Costa Rica.
 - III.—Bautizo de la Escuela.
Discurso del Sr. Jefe de Educación.
 - IV.—Marcha Real Española
Orquesta
 - V.—Bendición del Edificio Escolar.
 - VI.—Alocución.
La directora de la Escuela
 - VII.—No hay nada mejor que España.
Canción de Edith Sánchez
 - VIII.—Marcha Real Española.
Coro de niños
- Lista de Padrinos
- Excelentísimo Sr. Presidente de la República.
 - Sr. Cónsul de España.
 - Sr. Presidente de la Sociedad de Beneficencia.

- Excelentísimo señor Secretario de Educación Pública
- Señor Jefe de Educación.
- Ilustrísimo señor Obispo de Alajuela Monseñor Monestel.
- Lic. don Carlos María Jiménez.
- Sr. Gobernador de Heredia
- Lic. don Alfredo González F.
- Sr. don Julio Sánchez L.
- Sra. doña Adela v. de Jiménez.
- Sr. don Francisco Vidaurreta y Sra.
- Sr. Secretario de la Sociedad de Beneficencia.
- Sr. don Ramón León.
- Sr. don José Faja.
- Sr. don Gregorio Expósito
- Sr. don Santiago Crespo.
- Sr. don Isidro Perera.
- Sr. don Antonio Prada.
- Sr. don Otoniel Brenes.

De acuerdo en que no deben venir los futbolistas panameños

Señor Director de "La Nueva Prensa"

El editorial publicado en su número de ayer tarde fue el tema forzado de conversaciones en las esquinas y corrillos.

Las atinadas observaciones del redactor son el parecer de la mayoría de las personas serias, conocedoras de nuestra manera de ser y de obrar cuando va de por medio el honor tico, aunque sea en un mero e inocente juego.

El señor Presidente de la República que se llevó un susto fenomenal cuando la famosa corrida de toros en que se quebraron sillas y se rompieron tablas, estamos seguros que reflexionará acerca de lo que pueda ocurrir.

A él lo llevaríamos a la picota, por ser el más talentoso y previsor de nuestros hombres, si por desgracia pasara algo ahora que se trata de borrar divisiones. Los pocos centenares que recibirían los empresarios de estos deportes resultarían caros a la Patria, si por desgracia sucediera lo que el Director de "La Nueva Prensa" prevee con pleno conocimiento de hechos dolorosos. Por qué guardan silencio el "Diario de Costa Rica" y "La Tribuna"?

Un deportista retirado amigo de los panameños

Ciclismo

Ayer en el Estadio fueron entregados los premios a los vencedores de la última carrera en la siguiente forma:

Primer grupo

Primer premio: medalla, don Alejo Quiñones N° 75. 3 hs. 37 y medio minutos.

Segundo premio: medalla, don Flavio López, N° 3. 3 hs. 57 m.

Tercer premio: medalla, don Claudio Madrigal, N° 46. 4 hs. 12 minutos.

Cuarto premio: par neumáticos bicicleta, don Juan Victory, N° 5. 4 hs. 17 minutos.

Segundo grupo

Primer premio: medalla, don Manuel Rodríguez V., N° 6. 4 hs. 34 m.

Segundo premio: medalla, don José Angel Cervantes,

N° 66, 4 hs. 59 m

Tercer premio: medalla, don Jaime Muñoz, N° 44. 5 hs. 18 m.

Cuarto premio: par neumáticos bicicleta, don Héctor Palma, N° 6, 5 hs. 25 m.

Tercer grupo

Primer premio: par llantas bicicleta, niño Arturo Sotillo, N° 55, 5 hs. 19 m.

La franqueza del corredor Héctor Palma al acusar a su llegada un cambio de bicicleta que para terminar su recorrido hizo, y el consiguiente atraso muy justificado, le valió para obtener el cuarto lugar en el segundo grupo—gracia que gustosamente le concedió el Juez señor Meléndez como premio a su esfuerzo y rectitud.

Debemos dar una felicitación merecida a los corredoras y en particular al señor Alejo Quiñones, por el record obtenido y al niño Arturo Sotillo por su voluntad de acero.

El uno con sus cuarenta años se colocó en el número de los líderes del ciclismo, y el niño con sus diez años resistió y supo mantener su voluntad hasta conquistarse un triunfo que desean otros ciclistas de más edad.

Terminamos deseando vida al Club y que se replatan esos torneos de músculo y de pulmón, de salud y sangre fría.

Programa

del concierto que dará la Banda Militar a las 20 horas en el Parque Central

- 1º Italia Gran marcha Papa.
- 2º El Barbero de Sevilla Obertura Rossini
- 3º Danza Napolitana Desormes.
- 4º Madame Butterfly Fantasia Puccini.
- 5º Coppelia Billable Debibes.

El Director
Roberto Cantillano.

Viene de la Pág. 3

bueras y la Nueva Granada, y la Tierra del Plata, y el Golfo de las Perlas, y de allí salió toda América, y por allí nutrió España los veinte pueblos que llevan su apellido inmortal.

La visión de Andalucía en los ojos, el sabor de Andalucía en la boca, el acento Andaluz en los oídos, se llevaban, pues, todos los que, andaluces o no, salían del seno de España a descubrir, a conquistar, a poblar y a fundir su vida en la naciente vida de las Indias americanas.

Y por último, después de los tres siglos en que Sevilla fué la vena pródiga por la que transmítela sangre y el espíritu de España a las Américas, fue también una ciudad andaluz la que, cuando llegó la hora de la libertad política y de la reforma de las instituciones, encendió sobre América la antorcha de las nuevas ideas y fué el semillero de donde el viento tomó los gérmenes de las renovaciones avanzadas, para desparramarlos sobre la inquietud del Continente que ya había aprendido a vivir y sentía que los tiempos les señalaban un destino más libre y más extenso.

Ya se sabe que las Cortes de Cádiz fueron el toque de rebato que América escuchó en el despertamiento de la Independencia. Y aunque se diga que en otra parte nacieron, y aunque se sepa que fué la Gran Revolución de la Humanidad la que concibió y entregó al mundo los primeros postulados fundamentales de las nuevas orientaciones; aunque todos proclamemos la gloria de Francia, cimentadora del nuevo edificio social, también debemos decir que los principios renovadores, llegaron de ella a nosotros, pasando primero por España, en donde también había hombres que los esperaban y que, creyeron en ellos, y que después de haberlos recogido y proclamado, en un concepto español, tendieron con ellos las manos hacia nosotros, para darnos desde España el primer pensamiento de la libertad, como ella nos había dado el primer latido de la vida. Los "Derechos del Hombre", salieron para América de los puertos de España, y Cádiz, la dulce ciudad que medita y sonríe junto a las columnas de Hércules, fué para nosotros el señuelo de las emancipaciones. Así cumplió España toda su

noble función maternal para América.

Y durante todo el tiempo que estuvimos en su regazo, siempre, más cerca que nada, como si hubiera sido su corazón, Andalucía estuvo apretada contra nosotros.

Para saber ahora cuán penetrante y cuán poderosa fué la influencia del espíritu andaluz en la obra de la civilización americana no tenemos sino contemplar a Andalucía tal como fué y tal como es, y contemplar a la América Española, tal como vivió antes y como vive hoy.

Al hablaros de esto, fuerza es que os pida que me permitáis que superficial y ligeramente como he de pasar sobre este asunto, me refiera especial y casi únicamente a México, que, por ser mi Patria, es natural que más le conozca y más lo entienda; pero también os diré que basta el recordar la influencia que ejercieron, y el metropolitanismo, por decirlo así, que mantuvieron México y el Perú durante los tres siglos de la vida colonial sobre la América del Norte y del Sur respectivamente, para darse cuenta de que toda la civilización colonial en el Continente Americano, está a su vez íntimamente ligada, y en cierto modo puede referirse siempre, a la que en estos dos países se fundó, se desarrolló y quedó indeleblemente fijada desde entonces.

Todo el que haya recorrido la América española desde el río Bravo hasta el estrecho de Magallanes, puede dar buen testimonio de que en los veinte pueblos americanos en que se habla la lengua de Castilla y se cree en Jesucristo, se conocen a primera vista, como en veinte hermanos hijos de los mismos padres, iguales rasgos fisonómicos, igual temperamento, iguales virtudes y defectos iguales. Por tanto, cuando hable de México, no será sino en variante de poco más o menos, en lo que podré diferir de cualquier otro pueblo de la América nuestra.

Infinitos son los elementos que podrían aportarse para el interés de un estudio comparativo dentro de este tema; pero ni mi incompetencia ni el tiempo durante el cual me es tolerable que abuse de vuestra atención, me lo permiten. Por consiguiente, no haré sino señalar aquellos comprobantes de semejanza y aquellas documentaciones de

origen y de asimilación que son de más relieve y de estimación más fácil.

Desde luego, a quien conozca las ciudades americanas, principalmente las de México, la América Central y el Norte de la América del Sur, si conoce también Córdoba, Granada o Málaga, o cualquiera otra ciudad andaluza o extremeña, que para el caso es lo mismo, (pues ya se sabe que de la raya de Portugal hasta el Mediterráneo todo es igual o casi igual en la mitad meridional de España) y, sobre todo, si conoce Sevilla, no podrá ocultársele un momento el profundo parecido y la sorprendente semejanza que existen entre unas y otras. Como si no fuera bastante la rápida evocación de los nombres, Córdoba, Mérida, Málaga, Saltillo, Medellín, Trujillo, Nueva Granada, Nueva Andalucía, Nueva Extremadura, en una gran mayoría sobre los que provienen de otras regiones de España, como Nueva Galicia, Salamanca, Valladolid, etc., allí están las calles, las plazas, las catedrales, los conventos; allí están las rejas de hierros labrados, floridas de claveles y albahacas; allí están los rojos tejados o las blancas azoteas, las arquerías amplias, los suelos y las cenefas de azulejos; y allí están los patios inconfundibles, cuadrados, enjardinados, con la ancha taza de la fuente al medio, y con el fresco surtidor lloviendo aljofar, y todo esto bajo el cielo azul y bajo el sol dorado, quién no recuerda, viva como si la tuviera presente, la ciudad, la calle, la iglesia, la casa andaluza? Hay en México, sobre todas las otras, una ciudad bellísima que es exactamente como una hija de Sevilla. Nada más semejante a Sevilla que Guadalajara. Cuando yo pasaba hace poco tiempo—que muy largo me parece,—por el barrio de la Cruz, por el paseo de las Delicias, por frente al Hospital de la Caridad, por junto a la plaza de la Maestranza, palabra os doy de que no podía alejar de mi recuerdo la visión de Guadalajara. Y no sólo de Guadalajara, por ser la que más se parece, sino de cuatro, de cinco, de seis ciudades de México, de la misma Capital, en muchos de sus aspectos que todavía sobreviven en toda su pureza auténtica, me acordaba con dulce y honda emoción.

Guadalajara se parece a Sevilla, tanto que hasta sus mujeres tienen un espléndido tipo andaluz; y están llenas de una gracia peculiarísima que solo a la gracia

andaluza se asemeja, y llevan el rebozo con la misma gentileza y con el mismo garbo que las estupendas mozas que van por la calle de las Serpes o por el puente de Triana. Guadalajara es como otras muchas, alfarera. Ama el barro y los trabajos maravillosamente, y allí están los jarros, los ladrillos, las tinajas, los tiestos, que impregnados del maravilloso arte indígena, hacen pensar en Andújar, como las lozas de Puebla de los Angeles traen a los ojos las maravillas de la Cartuja. Y de aquí podemos tomar pie para decir como todas las artes que se hicieron propias de América, casi sin excepción, están profundamente inspiradas en el espíritu y los procedimientos andaluces.

Así en la arquitectura, desde el puro estilo del Renacimiento árabe español y el suntuoso y alucinante plateresco, hasta llegar a Churriguera, en fachadas, en torres, en cúpulas de templos, en los retablos de los altares, en los tallados de los muebles, todo está lleno del alma meridional de España. Y no puede un americano recorrer Andalucía, sin hallar, a cada paso, las fuentes de lo que en este aspecto artístico no es familiar. Indudablemente, fuera de las fuentes lejanas del arte romano, los artistas andaluces fueron los maestros, no sólo de América, sino en mucho también de España. Y ese es el secreto.

Sobre este tema de la arquitectura colonial americana, que todavía podrá proporcionar materia para largos y nutridos estudios, México es el país que podrías dar, sin duda, la mejor documentación. En la Nueva España fué donde la obra de poblar y civilizar fué más grande y más profunda. Y sobre todo, en ninguna otra nación americana existe un número tan grande de preciosidades arquitectónicas, de grandeza y de primor, en la edificación y ornamentación, como en mi patria.

En lo civil exterior, como en lo doméstico o interior, el plan de construcciones, la disposición general y el carácter del detalle, todo tiene una correspondencia, justa y vigorosamente acusada, con las edificaciones del tipo andaluz.

Pasa a 8a. Pág.

United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA que hacen el servicio entre Nueva York y Limón llegan a este último puerto los días jueves en la mañana y zarpan los días sábado en la tarde.

Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores hacen escala en la Habana y Cristóbal.

Los vapores ABANGAKEZ, ATENAS y TURRIALBA harán el servicio entre Nueva Orleans y Limón; llegarán a Limón los días viernes en la mañana y zarparán en la tarde del mismo día.

En el viaje de venida harán escala en la Habana y Cristóbal y de regreso en Tela y Habana.

Habrán un servicio semanal entre Boston y Puerto Limón, y los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingos a medio día. En el viaje de venida harán escala en la Habana.

Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los días jueves en la mañana procedentes de Bristol, vía Kingston, y zarparán los días viernes en la tarde, para Bristol, Inglaterra, vía Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José, o a los Sres. Sasso & Pirie Sucesores, Sub-Agentes en San José.

V. M. MARSH, Administrador

Costa Rica, Julio 8 de 1925

LO ARTÍSTICO, LO BELLO, LO ELEGANTE LO ENCUENTRA USTED EN

Tel. No. 172 **LA CAMELIA** FRANCISCO AVILA

LA JARDINERÍA DE LA GENTE DE GUSTO ATIENDE A TODAS HORAS DEL DÍA Y DE LA NOCHE

LA GRAN VIA

ACABA DE RECIBIR:

GALLETAS PEEAKFREANS, HUNTLEY Y PALMERS, FRANCESAS, NATIONAL BISCUIT

El UNICO negocio que sirve a domicilio 10 minutos después de requerido.

TELEFONO No. 754 SAN JOSE, C. R.

Fábrica de Mosaicos "El Ingenio"

50 varas al lado Sur detrás de LA DOLOROSA, SAN JOSE

Nuestros MOSAICOS están hechos en maquinas hidraulicas a la mas alta presion

Las ultimas novedades en dibujos y estilos

LLAME AL TELEFONO No. 1033

Atendemos enseguida cualquier orden. - Francisco Jimenez O.

Dice el Médico



"Padres y Madres: Yo sé que este excelente remedio a hecho un gran bien a generaciones de niños y que, en cincuenta años no se ha descubierto nada mejor para facilitar su buen desarrollo. Nutre, fortifica, produce carne y hueso, sangre rica, robustez. Corrige toda tendencia a raquitismo, atraso en el crecimiento, etc., etc."

EMULSION DE SCOTT

¿Formación de un nuevo partido político?

Se habla en corrillos políticos de que un costarricense se distinguido que está fuera de la República hace algún tiempo ha anunciado la posibilidad de su regreso al país con el objeto de trabajar con entusiasmo en la formación de un nuevo partido político con tendencias reformadoras, verdaderamente reformistas, no volistas.

ese hermoso paladín, pero puesto que se agregan en comentarios que se trata de toda una personalidad con capacidad intelectual, valor cívico y personalidad social para acometer esa empresa, algunos piensan que será don Roberto Brenes Masén; pero la mayoría se inclina a creer que se trata del Lic. don Gerardo Zúñiga Montúfar cuyo regreso está anunciado para dentro de pocos días.

No ha sido posible localizar o conocer el nombre de

DOCTOR MARIANO VALENZUELA DENTISTA AMERICANO

Graduado de la Universidad NORTHWESTERN, Estados Unidos

Especialidad en calzas de oro por el sistema INLAY, sin molestias para el paciente.

PUNTES, REMOVIBLES coronas y dentaduras.

Inyección "Diploica" para efectuar cualquier trabajo sin dolor.

Gas hilarante para Anestesia General, sin peligro alguno y sin que el paciente sufra después efectos de molestia.

TELEFONO 925

50 varas al Oeste de la Iglesia del Carmen

Papeleta Municipal del Partido Republicano Independiente

Como dijimos en anterior ocasión anoche hubo una reunión importante del Partido Republicano Independiente con el objeto primordial de formar a base de opinión pública una papeleta para la elección de los municipales en el próximo período. La papeleta formada quedó así:

Propietarios:
Manuel Antillón, José Martínez Cerda, Rafael Rojas Carrillo, Andrés Boza Cano, Juan de Dios Morales, Alejandro Salazar, José Rafael Mora.

Suplentes
Jorge Castro Ureña, Tomás Delgado, Santiago García.

Obtuvo votos también don José Umaña, reformista, pero sin buen éxito final.

Hubo un total de votantes como de 500.

Don Andrés Boza Cano ha manifestado que él no acepta esa designación por que los municipios no tienen autonomía.

Mil Quinientos Colones Regalados

POR CADA COLON QUE NOS COMPRE LE DAREMOS

UN TIQUETE

DIEZ GRANDES PREMIOS

ALMACEN ROBERT

Inauguración de la Plaza de Cinco Esquinas

El domingo próximo 18 de los corrientes será inaugurada con un bien preparado festival la plaza de Cinco

Esquinas que es un hermoso cuadro de terreno que dentro de poco será un valioso parque adquirido para la comunidad por el acuerdo de la Junta Progresista de esa circunscripción urbana. A la fiesta del domingo llegará por especial invitación el señor Presidente de la República, y en ella llevará la palabra en nombre de la Junta probablemente don José María Zeledón Brenes.

LA JARDINERIA CENTRAL

Avisa que cuenta con los excelentes floricultores, además de su propietario don OCTAVIO LOAIZA y un inmenso surtido de flores de todas clases.

Llámen siempre al teléfono 233

Agencia MORA POVEDA

(Fundada el año 1896 por D. Domingo Mora S.) Situada 145 vs. al Sur de la Botica Astorga. Surtido muy completo en INVITACIONES DE LUTO PARA ENTIERROS Y MISAS, TARJETAS MATRIMONIALES o PARA FIESTAS SOCIALES.

SERVICIO a TODA HORA
Teléfono No. 284

Fiestas en Palmares

Con motivo de la fiesta de la Raza y el día de la Virgen del Pilar se celebraron en Palmares ceremonias religiosas y cívicas en las que hubo singular animación y concurrencia. Se dijeron misas y rosarios solemnes y se celebraron bailes así como juegos pirotécnicos etc.



S. A. S.
LA PRINCESA
CATALINA
YOURIEVSKY

Hija del difunto
Alejandro II
Emperador de
Rusia, escribe:

"SIENTO el deseo de escribirles y decirles que su Phosferine es un restaurativo maravilloso. Intenté en tomarlo siempre que me sentí cansada o debilitada. Después de las penalidades y privaciones que tuve que sufrir durante la revolución en Rusia, cuando los bolcheviques me robaron todas mis posesiones, mi salud se quebrantó gravemente, y ahora que tengo que ganarme la vida y he venido a ser una cantante profesional, tomo su tónico admirable como un estimulante siempre que lo necesito antes de ir a mis conciertos."

La Phosferine produce un beneficio real y duradero en el sistema de cada persona, da vigor al cerebro y al cuerpo naturalmente, y lo toman con iguales resultados, que son siempre buenos, los niños y los adultos. La ventaja de tomar Phosferine es inmediata; hace bien al que la toma y le mantiene en perfecto estado.

PHOSFERINE

El mejor de todos los Tónicos para

Influenza, Debilidad de maternidad, Laxitud, Cansancio mental, Ataque de nervios, Indigestión, Desacumulo prematuro, Desmayo, Falta de apetito, Insomnio, Cansancio cerebral, Anemia, Fiebre palúdica, Neuritis, Cansancio, Reumatismo, Glicia, Dolor de cabeza, Debilidad nerviosa.

En estado líquido y en pastillas; hay tres tamaños para una y otra forma; los tamaños más grandes son los más económicos.

PROPIETARIOS: ASHTON & PARSONS, TIMBER, LUDGATE HILL, LONDRES, INGLATERRA

Reforma electoral municipal

Un caballero muy versado en cuestiones municipales nos manifestó que lo que ocurría en la actualidad en elecciones municipales era irregular en cuanto a que se eligieran por San José cuatro Síndicos pero los fondos corres-

pondientes a ellos no están divididos, y que así bien habría apuntar una reforma: o que el Síndico que se elija sea solamente uno, o que se dividan los fondos de los diferentes distritos a fin de que los Síndicos electos tengan funciones que cumplir.

EN EL ASERRADERO

— DE —
LOPEZ Y RETANA

encontrará Ud. los precios más favorables en la compra de sus MADERAS.

Antes de ir a otra parte, hable al teléfono N° 66

BLEN & GOMEZ

COMPRA Y VENTA DE MUEBLES
COSTADO SUR DE CATEDRAL

Muy señor mío:

Con motivo de que de varias provincias hemos recibido pedidos de muebles con gran urgencia, nosotros suplicamos a nuestros favorecedores hacer sus órdenes con 8 días de anticipación. Esto lo hacemos debido al exceso de trabajo en que nos mantenemos.

BLEN & GOMEZ

NOTA.—Contamos con una gran variedad de muebles en todo estilo y a todo precio. Antes de efectuar sus compras visítenos para convencerlos del bajo precio de ellos, a lo cual se debe la GRAN DEMANDA.

FRENTE AL PALACIO ARZOBISPAL

Imprenta Borrásé Hermanos

Como se peina, así permanece— usando

Stacomb



Inalterable, sedoso, brillante y natural, mañana, tarde y noche.

POR lo general una hora después de haberse humedecido, alisado y acepillado cuidadosamente el cabello, aparece disperso, mustio y desaliado. Es el efecto del agua que, al evaporarse, deja el cabello en esa deplorable condición, además de secar el aceite natural que posee, sin el cual vienen la caspa y la calvicie.

Stacomb ha venido a resolver el arduo problema, y sea cual fuere el estilo de peinado que se adopte, esta crema eficaz conservará el cabello, a toda hora del día, exactamente como si se acabara de peinar.

Aun después de lavarse la cabeza, cuando el cabello se muestra más rebelde e insumiso,

un poquito de Stacomb lo volverá dúctil, sedoso y brillante. Stacomb domina el cabello más terco e inmanejable.

Las damas usan este admirable preparado para alisarse el cabello y conservar en perfecto orden los rizos, las ondulaciones y el cabello recortado.

Stacomb es una crema opalina, suave y agradable de usar. No mancha ni es grasienta. Puede obtenerse en tubos y pomos en todas las farmacias y perfumerías.

Stacomb

MANTIENE PEINADO EL CABELLO



Muestra Gratis

Standard Laboratories, Inc.,
West 18th Street, New York, E. U. A.

Envíame Gratis una muestra de Stacomb.

Nombre _____

Dirección _____

Ciudad y País _____

AVISOS DE OCASION

TARIFA

5 palabras o menos, \$ 0.75 por inserción. Mínimo: 4 inserciones. Exceso 3 céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado.
No se admiten inserciones alternas.

Almacén de Muebles Neveras, Juegos de sala de caoba, Sillones giratorios de caoba charolados, a mitad de precio.—CARLOS HERNANDEZ, 125 vs. al Norte del Carmen. Teléf. 972

Un Presidente dura cuatro años o lo que le da la gana, pero lo que sí está reconocido es que una máquina de escribir reparada en el taller de CARLOS MANGEL situado cerca del Parque Central dura muchos años prestando un servicio inmejorable.—Se venden máquinas nuevas y reconstruidas, implementos eléctricos, cocinas eléctricas, cajas de hierro etc.—Teléfono 1129

La Española Colchonería y Ebanistería. Avenida Central, 75 vs. al Este del Teatro América—Visite Ud. esta casa antes de comprar sus MUEBLES y COLCHONES.

Fabricantes de Cigarros: ¿Quieren Uds. un lote de Tabaco, muy buena picadura, a 60 céntimos libra?—Fernando Asch 50 varas Sur de la Catedral.

Avisamos a nuestra numerosa clientela que daremos todas nuestras maderas del Pacífico a los precios más bajos de plaza con un CINCO POR CIENTO DE DESCUENTO y puestas en sus respectivos trabajos SIN COBRAR LOS ACARREOS. A los clientes de provincias les daremos las maderas puestas en las estaciones del ferrocarril. Tenemos grandes existencias de tabilla, traslazo, tablancillo y toda clase de molduras en CEDRO POCHOTE de primera. En maderas de cuadro ofrecemos: Guayaacán, Cenízaro, Guapinol, Espavel amarillo, etc. Atendemos cualquier orden por grande o pequeña que sea, atendiéndola con toda prontitud. Aserradero EL LABERINTO. Depósito de Maderas, truck y Alvarado.

Cocinas de hierro, 4 y 5 huecos, casi nuevas Almacén de Muebles de Fernando Asch, 50 vs. al Sur Catedral.

Guillermo Carranza Solís

ABOGADO Y NOTARIO
PASAJE AMERLING

Taller Mecánico de León Rojas

Busque Ud. toda clase de maquinaria que la encontrará a muy buen precio—Del Laberinto 50 varas al Oeste.

Taller Mecánico Dinero seguro

de León Rojas.—Se vende una "Rueda Giratoria de Caballitos" movida a vapor.—Del Laberinto 50 varas al Oeste.

¿Beba Ud?

Beba Ud. refrescos "La Mejor" son los que apetece el público que sabe de gusto. Pídalos al Teléfono 190.—Juan Luis Campos.

Rómulo Artavia

De El Salvador y Nicaragua ha recibido maíz, lo mismo que sombreros de palma. Precios bajos. Calle 10, Avenida Fernández Guell. Teléfono 1058.

Aproveche

Se compra Aparato cinematográfico. Se vende terreno sembrado de café en Granaquilla (Montes de Oca). Informes C. E. Zamora, en esta Redacción, o en el apartado 253.

Buenacasa

magnífica, subdividida en cuatro casas de habitación, se vende. Situada en inmejorable y muy céntrico punto. En esta imprenta informarán.

Viene de la Pág 6

En la pintura, no pocas son las escuelas acimatadas en América con abolengo legítimo de la escuela sevillana. Y en la concepción del color y de la luz, que han tenido siempre nuestros pintores, aparte in flujo del ambiente y del atavismo indio (que da una percepción soberbia y brillante del colorido) mucho hay de herencia del genio de Andalucía.

Y si llegamos a la música que más maravillosa comprobación que ésta en el arte y en el sentimiento popular? Todas las características de la música andaluza son las de nuestra música mestiza, en la cual si bien está intensificada la melancolía inefable de las melodías andaluzas, que proceden directamente de los árabes, por la honda y aguda tristeza del indio, filtrada, como la vieja lágrima de que habló nuestro gran poeta, desde los remotísimos ancestros, la marca del procedimiento musical y los trazos de la estructura y el concepto de la armonía, son innegablemente hermanos en la técnica, en la expresividad y en el género de la emoción, de los cantos y de los sonos de Andalucía. Esto es tan sabido, que casi sobra el decirlo ahora, si no fuera porque no se puede prescindir de ello.

El "jarabe" de México, verdadero trasunto del antiguo "bolero" clásico, es, en la música y en la forma de la danza, y a pesar de su evolución separada y afectada por el ambiente de la tierra, uno de los mejores instrumentos de convivencia. Y quien oiga cantar las "valonas" del Bajío, las "jarochas" de Veracruz, las "jaranas" de Yucatán, y saliendo de México, los "pantos cubanos" con su lejano acento dolorido de África y los "bamboques" de Colombia, y las "aracuanas" de Venezuela, y toda la música popular del Sur, tendrá que reconocer el origen común de todas estas expresiones del alma popular en la misma fuente portentosa e inagotable todavía.

Por eso, en la música es en donde está más afirmado el sello de la raza netamente hija de España y de la antigua América. Tal vez porque ella es la mejor voz del corazón, continúa hablando siempre con toda su sinceridad y dice a quien la escucha: "yo soy india y yo soy española, es decir, yo soy americana". Y lo dice con orgullo, con el orgullo de sus dos sangres y de sus dos divinas y gloriosas inspiraciones, y con el amor de su único espíritu indestructible y eterno.

La música es, por otra parte, el mejor exponente de la psicología de un pueblo. Nuestra música dice a quien la oye todo lo que nosotros amamos, lo que nos arrastra, lo que nos rechaza, lo que nos subyuga, lo que nos hace ser nosotros mismos. Ella dice nuestra fe y nuestra esperanza, nuestro dolor y nuestro amor, y dice todos los secretos de nuestra vida.

Por ella sabréis, como por mil otros relieves de nuestra modalidad, cuánto del alma de vuestra alma tenemos nosotros.

Por ella sabréis como el hombre de nuestros campos ama su caballo sobre todas las cosas, y ama las armas bellas, y ama la pelea y siente hasta lo más adentro de sí mismo el amor trágico y apasionado, y ruge de celos y llora de ternura. Sabréis del gaucho argentino y del charro mexicano, ginetes extremados, que en el galope del caballo sobre las llanuras abiertas han aprendido a adorar la libertad y a respirar el aire de los bombres libres, con la altivez de la naturaleza y con la nostalgia de los anchos horizontes. Sabréis que amamos el valor y la arrogancia, la generosidad y la gallardía, y que nuestros ginetes caballerosos tienen to-

das estas cosas de ceñir espada y de destocarse del chambergo ante las damas, y de reñir a estocadas por una sonrisa; sabréis que hacemos el amor por las cejas enfloradas y que besamos a las mujeres entre el perfume de los claveles que llevan en el pelo rizo y negro, y que todavía las vemos ir a misa de alta peineta y de mantilla de encajes, como van a las corridas en la tarde blanca de sol, a ser reinas del coraje de los hombres valientes; y sabréis que amamos los toros, la fiesta rutilante de seda y de sol, rojo y ocre, brillante y brava, fiesta de audacia y de valor, de elegancia y de destreza, de color y de emoción, que si no puede resistir a la filosofía, sí es, con toda crueldad inevitable, una exaltación ardiente de las más pujantes características de la raza, y que, así como estimula el valor y afina la percepción de la destreza, y es en sí misma un arte tan perceptivo y tan poderoso como cualquier otro, es también fiesta de caballeros y evocación de cosas que en otro tiempo llamaron altas virtudes de los hombres, y que no por dejar de llamarse así han dejado de ser impulso de la vida y médula del alma de los pueblos.

Queréis algo más andaluz que todo esto, que es nuestro? Y si decimos del amor al agua, que todo lo alegra y todo lo hace puro, y ennoblece la vida y refresca el cuerpo igual que el corazón? Y del amor a los jardines y a las flores, y a los pájaros bellos y a las cosas claras y al sol de oro y al cielo azul?

Todo el sabor de la vida y el sentido de la existencia nuestra, dice, inconfundiblemente, de donde es el sello de nuestro espíritu.

Lo mismo habla nuestra mesa, que, por sobre sus mantiles blancos, sacados del arcón o de la cómoda que huele a hierbas olorosas, tienen manjares y confites que todos los andaluces conoceréis, (yemas de San Leandro, alfajores de Santa Clara, suspiros de mojarra; ay, nuestras abuelas, que llamaban esas cosas con los mismos nombres con que las hemos oído llamar en aquella tierra en donde las manos de mujer son sabias en eso de la dulzura, para no ser menos que los labios), que habla el traje de nuestros charros, de chaquetilla corta con alfileres, de pantalón amplio en las piernas y ajustado en la cintura (antes de modificarse como hoy está, sin dejar de ser lo mismo), y de sombrero de anchas alas y de copa alta y aguda, que es de la progenie auténtica del calañés, que por allá evolucionó de muy distinto modo, pero también semejante; y el de nuestros gauchos argentinos, de bombacho holgado, que proclama su corte moro, de faja en el cinto, de pañuelo al cuello y de alma de romance.

Y nuestra guitarra que va a las tunas al brazo de los mozos galanes, y llora penas de amor en las callejas que huelen a azahar, y lanza flechas de desafío al rival afortunado, y se estremece y hace estremecer a los hombres y a las mujeres hasta las entrañas, y es alma del alma y compañera del corazón, lo mismo en la algazara de los jaleos que en la soledad de los cortijos, también igual a los de Córdoba, a los de Jaén o a los de Almería, con los mismos aperos colgados a la puerta, con los mismos emparrados sombreros, con los mismos bueyes apacibles, con los mismos perros vigilantes, con el mismo són de las esquilas y con el mismo chirriar de las carretes.

Y dentro de los rincones más íntimos del alma y en las oraciones que aprendimos de nuestras madres, los mismos nombres de las Virgenes a quienes allá y aquí se reza todavía: "Virgen de los Remedios", "Virgen de las Angustias", "Nuestra Señora de Guadalupe", "Nuestra Señora de los Buenos Aires", que vino desde Triana con sus marineros y dejó su advocación, con sus bendiciones, a la ciudad toge-

nífica que habría de ser fama y orgullo de todo el Continente.

Y por fin, hasta el tipo de nuestros bandidos rurales que repiten, en las sierras americanas, las figuras de leyenda de Diego Corrientes y de los Siete Niños de Eclija, y que se llaman Manuel García, el Rey de los campos de Cuba, o Chicho el Roto, o los Plateados, que montan magníficos potros en sillas recamadas de oro y llevan pañales con mango de plata, y saltan con tabaco las diligencias y se llevan las mujeres a la grupa y luego corren a los mesesterosos, amparan a las doncellas desvalidas, o entran a saco una ciudad apartada para llevar un médico a una anciana que se muere en el monte; el tipo auténtico del bandido generoso, el mismo de los jarales de Sierra Morena, también es nuestro y más de una vez de él han salido caudillos para nuestras revoluciones y héroes para nuestros episodios nacionales.

Pero hay sobre todas las cosas un signo definitivo de nuestro abolengo regional en España. Cuando ella nos dió su lengua, acaso lo más precioso que de todo lo suyo supo darnos, nos la dió también fundida en el troquel de Andalucía. Españoles vinieron de todas partes: marinos vascos y gallegos, mercaderes astorianos, campesinos de Valencia, tejedores de Cataluña, hidalgos de Castilla y de Aragón, doctores de Salamanca, licenciados de Segovia, obispos y virreyes de Toledo y de Madrid, y hombres de todo linaje y condición, de todas las regiones, villas y aldeas, hombres de presa, de leyes, de hábitos, de toga y espada: todas las modalidades, los estilos y los acentos de la lengua castellana vinieron con ellos a América, y el hecho de que sin que otra cosa se recuerde, los americanos hablamos el español como se habla en Sevilla. Nuestra pronunciación suave, y en cierto modo dulce y musical al oído, es una de una de nuestras herencias más afirmativas.

Todo esto y muchas otras cosas más que no es posible ir enumerando, pero que a poco de pensar se encuentran saliendo al paso en todos los ordenes de la vida americana, demuestran, de modo irrefutable, que si en los orígenes y en el prodigioso desenvolvimiento de la formidable obra, única en la historia del mundo y con nada comparable, que hizo España creando medio universo de sí misma, se proyectaron profunda y radicalmente un carácter especial y un espíritu definido, entre todos los diversos tonos y matices que de allá vinieron a animar la gigantesca gestación del nuevo mundo, ese carácter y ese espíritu fueron, sin duda alguna, andaluces.

Ellos son los que dominan hasta ahora, modelados y plasmados, unas veces más y otras menos, por las mil diversas influencias posteriores de dentro y de fuera, de cerca y de lejos, en la constitución orgánica de la raza hispanoamericana.

De allí todos nuestros más claros caracteres; de allí todas nuestras más firmes idiosincrasias. Por eso somos fieros, amorosos, indolentes unas veces, infatigables otras, alegres de la vida, desdenosos de la muerte; fatalistas,

pródigos, grandes, señores, a la lazo, mendigos orgullosos, ávidos de cosas nuevas y difíciles, prestos para luchar, activos en la derrota, generosos al vencer, y apasionados siempre porque era es nuestra más legítima herencia española: la pasión. Por ella pudieron nuestros padres encontrar ese mundo en medio del mar y crear en él, en trescientos años que son como trescientos días, una vida para nosotros tan fuerte como la suya y como la suya capaz de encontrar otro mundo cuando lo necesite para renovarse sobre él.

Cuando España hizo todo esto, Andalucía estaba en ella; toda España era andaluza. Así lo ha sentido yo mismo cuando ponía el pie sobre la sagrada tierra de mis mayores y cuando en Andalucía y en Extremadura, viveros de leones, nidios de jerifaltes, solar de los navegantes del mar de los atlántides y de los conquistadores de las tierras de los hijos del Sol; cuna de los Atridas y de los Luisiadas del Evangelio; noble y gloriosa matriz de América, he visto los senos exhaustos y las rotas venas por donde España se desangró y se hizo enjuta, para darse a nosotros con toda su vida, con toda su fuerza y con todo su espíritu.

Por eso yo, que por ser tan mexicano siento que soy tan español, te siento también en lo más ardiente de mi sangre y en lo mejor de mi alma, a tí, corazón y espíritu de España y América, dulcísima madre Andalucía!

Antonio Méndiz Bolio

LA MODERNA

La TIENDA DE CALZADO

preferida por la sociedad, avisa que se ha trasladado frente a la Joyería Ortiz

LIBRERIA ESPAÑOLA DE MARIA E. DE LINER

Encuentra Ud. toda clase de MATERIAL relacionado con la ENSEÑANZA

No haga sus compras sin antes consultar nuestros precios.

Para leer sentado

¡Oh Cholito embaucador! No des nombre a la Alameda con el nombre del cantor, porque su nombre ya rueda en un camino mejor.

Te lo digo, por mi honor: en la visión de su historia le causaría rubor aspirar a tanta gloria!

Guarda tu nota ilusoria para otro GOBERNADOR

Octubre 13 de 1925

Antipalúdico Vegetal

PARA EL HIGADO

FRIOS Y CALENTURAS

Propio para los peones que trabajan en la línea NO FALLA VEINTICINCO AÑOS DE EXITO NO FALLA

PREPARADO EN LA

FARMACIA ESPAÑA

— DE —

LUCAS MORUA, Farmacéutico

CARTAGO

COSTA RICA

BREACHES de pura lana para finquerós

a \$ 25 00 cada uno

ALMACEN MADRIGAL

Dirección: 25 varas al Norte de la Tienda de Miguel Turull.—San José